

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,16

Pago adelantado.



El Señor

Don Silverio Ibañe y Bengoa

ha fallecido en Cercadillo (Guadalajara)

el día 21 de Diciembre de 1907

habiendo recibido los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Sus desconsolados hijos D.ª Guillermina, D.ª María del Rosario, don Felipe (Presbítero), D. Leopoldo y D. Ernesto; hermanos políticos D.ª Vicenta Perucha de Arroyo y D. Silvestre Perucha; sobrinos, primos y demás familia

Suplican á sus amigos le encomienden á Dios.

FELICITACIÓN

La Redacción de EL CASTELLANO, cumpliendo con un grato deber, felicita á sus lectores, deseando á todos muchas prosperidades y bienandanzas en el próximo año.

Labor constante.

Sí, lector amigo, constante y firme es la labor emprendida por los hombres de buena voluntad, de intención recta y justa en oposición á los que se empeñan en sacar las cosas de su ser, llamando á lo bueno malo y viceversa.

Nace este empeño de muchísimas causas, y acaso no sea de las menos poderosas en producir tamaños efectos, la errada creencia de muchos que juzgan la facultad de pensar y hasta de obrar unida al hombre, de manera tan absolutamente libre, que para ellos es lícito cuanto en sus mentes ocurre, choque ó no con la justicia y el sentido común.

Y yo pregunto, ¿dónde está esa absoluta libertad que yo por ninguna parte la encuentro, en nada la diviso ni la hallo? Los números no existen sin la unidad, la física sin los cuerpos, la química sin el análisis, la ciencia sin principios y el arte sin reglas; y solo el pensamiento, la facultad más noble del hombre, ha de correr libre y sin normas, sin nada que le encamine, sin ninguna autoridad que le contenga, sin potestad que le sujete, le fije y le encauce?

Esto sería tanto como querer decir que todos podemos impunemente ser locos, y más aún, que las locuras no existirían, sino que cuanto hiciera el hombre, por el mero hecho de ser hijo de la libertad de pensar, sería lícito,

bueno y aceptable; y entonces adió leyes y adió sociedad, porque no faltarían locos que se propusieran destruirla y aniquilarla, ya que á tanto llega la perversión humana, abandonada á la sola inspiración del libre albedrío.

Por eso, en previsión de estos males y para evitarlos, llevamos cada uno, como fiel é inseparable compañera de todas nuestras acciones, y sobre todo de las más ocultas y recónditas, la conciencia, ley de nuestro entendimiento y regla próxima de nuestras acciones, por la cual nosotros mismos somos mortificados con el remordimiento cuando hemos obrado mal ó gozamos con la íntima satisfacción, que es el mas sabroso y apetecido de los premios, cuando hemos obrado bien, sin que para lo uno ni lo otro esperemos el fallo de nadie, sino de nosotros mismos.

Pero esto, que sería suficiente en una naturaleza intelectual, ó mejor racional, inocente y completa, sujeta en todo á la razón, sin apetitos sensitivos que lucharán contra ella, no lo es en el estado de nuestra naturaleza actual caída y rebelde, en la cual los apetitos del cuerpo están siempre en abierta lucha con las potencias del alma, y hacen que veamos el bien, y, sin embargo, practiquemos el mal, aun á sabiendas de que es malo y de que en ello encontramos daño y perjuicio.

¿Qué sería por tanto el hombre abandonado á sí mismo? Seguramente viviría en el mas completo atraso y quizás ni las fieras serían mas crueles en sus instintos, porque éstas obran siempre sometidas al juicio natural, con sus reglas fijas, mientras que el hombre obra, no por el juicio natural, sino por el juicio libre, capaz de toda clase de extravíos.

Para contener esto es por lo que Dios nos dió su ley y nos ayuda siempre y en cada momento con su gracia, y ya en la plenitud de

ésta, cuando tuvo á bien redimir al hombre y colocarle en vías de salvación, no se conformó con sacarle una vez tan sólo del estado de esclavitud en que se encontraba, sino que le dejó abiertas las puertas del bien y franqueadas las fronteras de la verdadera libertad, instituyendo un cuerpo docente donde continuamente se puede oír, y de continuo se oye, la saludable advertencia y el aviso caritativo de cariño entrañable que nos llama al bien, enseñándonos su dulce atractivo y nos aparta del mal, mostrándonos el precipicio á que nos conduce.

Este cuerpo docente lo componen hoy, no solamente los Obispos y Sacerdotes, los Padres y Doctores de la Iglesia, sino toda la inmensa muchedumbre de católicos esparcida por la redondez de la tierra, que esta inspirada en las máximas de Cristo y las difunde con generosos alientos, que sólo la caridad cristiana puede hacer brotar del humano corazón.

Y un día y otro, un año y muchos, y siempre y á todas horas, se continúa esta labor que presenciamos en nuestros tiempos, practicada con el mismo celo que la practicaban en la Edad Media, cuando se trataba de la conversión de los bárbaros, y aun con la misma firme constancia que en los tiempos apostólicos, cuando fué preciso encender la luz del cristianismo en el mismo lugar donde mas empeño había en sostener las nieblas y oscuridades de la idolatría.

Basta recorrer la historia contemporánea, ó mejor, tener presentes los sucesos de nuestros días, para convencernos de ello, pues sin esfuerzo alguno, traeremos á nuestra memoria un número sin número de asambleas, congresos, reuniones y hasta concilios y sínodos convocados con el exclusivo objeto de instruir al hombre en sus deberes, apartándole del peligro y del error.

Y apenas se presenta un problema ó se anuncia una idea, se examina, se estudia, se pesa y se dan sobre ella las soluciones necesarias, basadas siempre en las mas estricta justicia y en el orden mas perfecto y adecuado. Por eso, tan luego como salió á la pública consideración el problema social, espantando á los poderosos y Reyes de la tierra, que en un instante temieron ver bambolear sus coronas y arrasar sus palacios a los estampidos de la dinamita; la Iglesia y los católicos, sin arredrarse, con serenidad de juicio y rectitud de intención, estudiaron el mal, encontraron el remedio, y sin dudas ni vacilaciones, arrojando á caso las iras del pueblo, lo aplicaron.

Y se estudio, y se estudia y se seguirá estudiando, hasta puntualizar los mas pequeños detalles y las causas al parecer más remotas y apartadas.

La Asamblea de las Asociaciones Católicas obreras, de Granada, y la Semana social, de Valencia, á parte de muchísimos discursos y libros, son la prueba patente, manifiesta y palmaria de esta labor benéfica y constante.

Sentimientos de fin de año.

Llegan los años y pasan,
Pasas, y llegan los días;
Y la cadena de afectos
Que las existencias liga,
Ni se sabe dónde empieza
Ni se ve dónde termina.
Hay épocas en el año,
Hay épocas en la vida,
Que con lazos más estrechos
Y con una unión más íntima,
Todos gozan suavemente
Del calor de la familia;
Y en derredor de una mesa,
Mientras el presente olvidas,

Recuerdan tiempos pasados,
Recuerdan pasadas dichas,
Y otros momentos iguales,
Y otras personas queridas.
Y en tanto, los años pasan,
Y pasan con mucha prisa,
Y las personas de ayer
Acuden hoy á la cita,
Y en el salón del convite
Vuelven á encontrarse unidas,
Y el aura en torno sonríe,
Y alumbra el sol de la dicha.

Mas ese sol tan hermoso,
Que nunca sin nieblas brilla,
Y hace brotar flores bellas
Que con su aroma nos brindan,
Pronto dará en el ocaso
El adiós de despedida:
Y se secarán las flores
Y quedarán las espinas...
Porque ha de llegar un año,
Porque ha de llegar un día,
En que, citándose todos,
Alguno falte á la cita;
Y en el salón del convite
Habrá una silla vacía!

¡Pero cuán bello es el campo
Que nuestra esperanza mira!
Si la muerte nos separa
Nos planta una nueva vida;
Si abajo nos desanimos,
Nos uniremos arriba;
Valor, pues, y al separarnos,
Con halagüeña sonrisa,
Citémonos para el cielo...
¡Que nadie falte á la cita!

J. A. M.

EN EL SENADO

COSAS DEL TEATRO

No sólo han de ocuparse en el Senado de presupuestos y asuntos mercantiles, de aprestos guerreros y proyectos de marina, sino también de otras cosas que, aunque no parecen tan importantes, lo son en realidad y merecen la atención de los padres de la Patria.

Y se ocupan de ellas los mismos que hace pocos días, llevados de los mismos sentimientos, defendían la causa católica y el personal eclesiástico, considerándolo como causa efectiva de la prosperidad nacional.

En la sesión del día 23, el Sr. Polo y Peyrolón, que ha sido en estos días uno de los que han llamado la atención por su luminoso informe sobre los motivos arriba apuntados, ha rogado al Ministro de la Gobernación que se imite en España la conducta de las Autoridades inglesas de Gibraltar, las cuales han prohibido se representen en los teatros de esa plaza las obras del género chico, de autores españoles, tituladas: *Enseñanza libre*, *Apaga y vámonos*, *La gatita blanca*, *Venus Solón* y otras no menos escandalosas, que sólo sirven para corromper al público, y especialmente á la juventud.

Ya en nuestro último número dimos noticia de esto, y hacíamos sobre ello breve comentario; pero hoy, con algún espacio más, deseamos ocuparnos de un asunto más importante que parece á primera vista.

Y por eso, fundados en la autoridad de las «autoridades inglesas», protestantes por cierto, como saben nuestros lectores, y también en la del Senador Sr. Polo, insistimos en el asunto, para que todos vean que no á humo de paja, sino con muy justificado motivo, manifestáramos los males que de las representaciones inmorales provienen.

Sirven éstas, según lo dicho en el Senado, «para corromper al público, y especialmente á la juventud».

Oiganlo bien nuestros lectores y tengan la bondad de enseñarlo á los que no le son; no deben representarse funciones inmorales, porque corrompen; esto es, envenenan, inficionan, pudren y descomponen el buen sentido, el sentido moral.

Dentro de nosotros existió un deseo inmoderado á cuanto tienda á dar rienda suelta á nues-

tros apetitos carnales, los atractivos de la parte más material de nuestro ser. Cuando estos apetitos no se castigan, sino que se abandonan a su impulso, dan lugar a pasiones desenfrenadas, y de ellas nacen los jugadores, los borrachos, los libertinos y los bribones de toda especie.

Por el contrario, cuando logra dominarlos y ponerlos a raya la razón recta y la conciencia cierta, se hacen servir admirablemente estas fuerzas, latentes en nosotros, para la práctica del bien y el ejercicio de la virtud, y de aquí proceden los héroes, los sabios y los santos.

Muchos dirán que siempre hubo y habrá buenos y malos, y que nunca faltaron hombres empeñados en hacer caminar el mundo por la senda del bien, a pesar de lo cual muchos otros se fueron por los caminos del mal, lo cual es cierto; pero también lo es que sin las saludables advertencias de los buenos serían hoy los malos muchos más, y que no se debe desmayar, ni cejar los buenos en el trabajo de enmendar a los malos, como tampoco se cansan ni desalientan los buenos médicos, que hace muchos años están dedicados a curar enfermedades rebeldes y casi incurables.

El mal, en el cuerpo, suele empezar por poco y acaba por mucho, cuando no llega a ocasionar la muerte; y de la misma manera en el espíritu, basta empezar por poco, para llegar, a veces, a torcidísimas y muy perjudiciales inclinaciones.

Tengau presente esto cuantos estiman en lo que vale la honradez y la virtud, y vean cuan acertadamente han obrado las Hijas de María, de Toledo, al comprometerse a no asistir a representaciones de obras inmorales.

El que otra cosa piense, ó no se ha fijado en su verdadera conveniencia ó desconoce los alcances funestísimos del mal ejemplo.

ESTA ES LA OCASIÓN

De nuevo recomendamos eficazmente a nuestros lectores (con motivo de la proximidad del año nuevo); que los que bucnamente puedan suscribir, si son eclesiásticos, a la *Ilustración del Clero*, Buen Suceso, 18, Madrid, sabia revista, la más práctica, la más completa y la más barata, y, por lo tanto, la mejor que se publica en España para el Clero.

Y tanto a los eclesiásticos como a los seglares, les recomendamos como las mejores publicaciones católico-católicas de España, las dos siguientes:

La Paz Social, que es la mejor revista social que se publica en Europa, y el *Iris de Paz*, que es la ilustración semanal más amena y más barata de cuentas en España se publican. Este simpático y tan español *Iris de Paz*, se edita en la misma casa que la *Ilustración del Clero*, y la suscripción de cada una de estas tres revistas cuesta al año cuatro pesetas.

La Paz Social, aunque está dirigida por el egregio Severino Arnaz, que vive en Madrid, se publica en Zaragoza, y su gerencia ó administración corre á cargo de la imprenta de D. José Latre. Cada doce meses forman las nutridísimas entregas de *La Paz Social*, una magnífica enciclopedia de ciencia y práctica social católica; así como *El Iris* forma al año un abultado tomo en folio de cerca de mil páginas con numerosas ilustraciones.

Al que esté suscripto a estas tres revistas, apenas le hace falta la lectura de periódicos, porque con la lectura de dichas publicaciones estará el suscriptor al corriente de casi todo lo que en el mundo pasa en todos los órdenes de la vida.

No es reclamo ni bombo lo que decimos; porque el que este escribe paga religiosamente de su bolsillo (y con mucho gusto lo paga), el importe de las tres suscripciones, conviene á saber: cuatro pesetas por *La Paz Social* y otras siete por la *Ilustración* y *El Iris*. Total cuarenta y cuatro reales.

Únicamente en testimonio de verdad, en pro de la buena, de la sana, de la legítima buena Prensa y por amor á la Religión, hace esta recomendación á los lectores de *EL CASTELLANO*, á quienes desea felices Pascuas y felicísimo año nuevo

J. Marín del Campo.

LIGA SACERDOTAL EUCARÍSTICA

Ya dimos hace pocos días cuenta de lo que es esta Asociación de Sacerdotes y las muchas gracias y privilegios que se conceden á sus individuos.

Los que la forman en esta ciudad celebrarán un solemne triduo en la Parroquia de Santiago Apóstol, en los días 30 y 31 del corriente y 1.º de Enero próximo, predicando los señores D. Santiago Pastor, D. José María Campoy y D. Juan Carrillo, respectivamente.

La comunión general, con fervorín, á cargo del referido Sr. Campoy, y Bendición Papal, será á las ocho de la mañana del último día.

Sólo nos resta añadir que la cuota de entrada en dicha Asociación es casi insignificante y se da una sola vez.

En honor de D. Valentín Gómez.

En el Centro de la Defensa social, el día 22, se ha celebrado en Madrid una velada en honor del malogrado y valiente periodista católico, académico de la Española, D. Valentín Gómez y Gómez.

Justo tributo rendido á la memoria de uno

de los hombres, raros en verdad, que pudiendo figurar, por sus condiciones y facultades, en altos puestos, con sólo liberalizar su pluma, se contentan con vivir en mas humildad oscura, por tener la satisfacción de cumplir honradamente con Dios y con su conciencia.

Así lo entendieron los invitados á la velada, y por eso llenaron el amplio local, como testimonio de adhesión al recuerdo del valiente escritor católico.

D. Alejandro Pidal, que también es de éstos, estuvo encargado del discurso, y de la manera magistral que sabe hacerlo, llenó su cometido, dando con la valentía de su frase y las galanuras de su brillante y arrebatadora elocuencia, razón de lo que fué el finado y poniendo sus relevantes méritos á la consideración del auditorio, que le oyó entusiasmado y lleno á la vez de profundo sentimiento por la pérdida de tan insustituible paladín.

Como escritor, como periodista y como dramático, fué considerado sucesivamente Valentín Gómez; y de todas maneras aparece su figura destacándose de la vida ordinaria y ocupando brillante puesto entre los hombres de indiscutible mérito. Sus comienzos como poeta á los veinte años, siendo todavía estudiante, fueron celebradísimos por la Prensa «que no había organizado aún el espíritu de bandería á que obedecen los elogios y las censuras ahora», y sus últimas obras, ya en la edad madura, han sido juzgadas como perfectos modelos.

Pero á nosotros nos admira más y más, debemos celebrar su memoria como periodista católico, alentándonos con su ejemplo y entusiasmandonos con su espíritu, porque como, hermosa y verdídicamente, dice Pidal:

«Valentín Gómez á la cabeza de todos los que son como él y le ayudaron y contribuyeron con su úbolo ó con su pluma, personifican ese salvador social que se yergue ante el público aterrorizado y levanta su voz ante el griterío de la impiedad y le echa en cara su pánico á los que no se defienden de miedo y restablece el dominio de la razón, de la justicia y de la verdad ante la rebelión y el tumulto de los errores y los sofismas conjurados contra su imperio.»

«Y como lo hace bien porque es bueno como hombre y como escritor, á su voz alientan los tímidos y pusilánimes, se fijan los distraídos, se indignan los indiferentes, se congregan y se unen los dispersos, y pierden su audacia acobardándose los enemigos que se embalantaban ante la timidez de los mas. Y de esta bondad moral transfigurada en bondad literaria, sale el éxito y la popularidad de un PERIÓDICO CATÓLICO, que es el arma de repelición que necesita hoy la ciudad de Dios para defenderse de los asaltos de la ciudad del demonio en el presente momento de la guerra sin tregua y sin cuartel comenzada en los albores de la creación, y que sólo ha de cesar en el ocaso de los tiempos, con la derrota definitiva y total del profetizado Antecristo.»

Bien convencido de esto Valentín Gómez, no dejó nunca de trabajar en la Prensa católica, á la que dedicó, hasta en sus últimos momentos, sus más exquisitos trabajos, que le han valido aquí en la tierra el aplauso y admiración de los buenos, y allá en los cielos de méritos para la verdadera gloria.

Cierto que para esto se necesita abnegación y desprendimiento, porque el periódico católico es palenque donde se prueban el valor y la fe del escritor, que ha de estar siempre contra todas las inclinaciones de mala ley en abierta lucha; pero esto no debe hacernos desmayar, sino por el contrario, confortarnos cada día más, porque «la lucha es tan esencial para la salvación de las almas, como para el esplendor de la Iglesia. Las dos espadas cruzadas, la del bien y del mal, ha dicho el gran Lacordaire, forman el arco de triunfo más hermoso que se ha podido levantar ante la marcha gloriosa de la Iglesia. Nosotros peleamos las batallas del Señor, por amor de Dios y del prójimo, con el enemigo que Dios permite, que en cada momento de la Historia, aborte sucesivamente la ciudad de Luzbel contra la Santa ciudad de Dios.»

Nuestro deber es pelear como si la victoria dependiese sólo de nuestro esfuerzo, pero la victoria depende sólo de Dios que la da ó la niega, según conviene. La victoria que concede siempre á sus soldados, es la victoria de morir á la sombra de su bandera y con las armas en la mano.»

Estas maximas deben fortalecernos y estimularnos. Ciertamente que en esta lucha nosotros no podemos disponer de las superiores condiciones del malogrado periodista católico; pero al festejar su recuerdo, nada más natural que tratar de seguir sus pasos.

Y cuando hayamos luchado con todo nuestro pobre esfuerzo, Dios coronará la obra y tendremos la suprema satisfacción de haber cumplido con nuestro deber.

EL ARMA MÁS TEMIBLE

Oigo el cañón bramar con voz de trueno; siento el frío de un sable en mi garganta, y no me da temblor, nada me espanta; lo oigo y lo siento sin temer, sereno.

Miro en mi rededor un hacha alzada y advierto el choque de cien mil puñales, entre ecos y alaridos infernales, y nada siento, ni me inmuta nada.

Oigo la bomba y mi valor no mengua, impertérrito, impávido me quedo; mas corro de pavor, tiemblo de miedo, cuando oigo el eco de una mala lengua.

César Cifuentes.

PESAS Y MEDIDAS

El Sr. Ingeniero Industrial Fiel contraste de la provincia, nos remite, para su inserción, el siguiente anuncio:

«Convocada por el Excmo. Sr. Gobernador civil de esta provincia, esta capital y su partido para la comprobación periódica anual de las pesas y medidas é instrumentos de pesar, según anuncio inserto en el *Boletín oficial* de esta provincia, de fecha 21 de Diciembre corriente, se hace saber á los interesados que, para llevar á cabo dicha contrastación, se instalará la oficina correspondiente los días 2, 3, 4, 7, 8 y 9, del próximo mes de Enero, en el sitio llamado Cuartelillo, en esta ciudad, de nueve á doce de la mañana y de dos á cinco de la tarde.»

Con este motivo llamamos la atención de nuestras Autoridades municipales para que, a ser posible, contrasten con las pesas, pesos y medidas las conciencias de los vendedores, pues nos hemos enterado de que hay pescadero que en estos días, en dos kilos y tres cuartos de besugo, se ha quedado con el pico, mejor dicho, ha dado 750 gramos de menos, lo cual, aunque se trata de fresco, nos parece demasiada frescura.

Si esto se repite, publicaremos el nombre del aludido, que á nosotros, con tal de procurar el bien, no nos duelen prendas.

Y lo mismo decimos á los demás vendedores, particularmente de comestibles.

Un Misasantano.

Ha celebrado por primera vez el Santo Sacrificio de la Misa en Madrid, en la Iglesia de las Religiosas de María Reparadora, el nuevo Sacerdote, Doctor, Beneficiado de esta Santa Iglesia Primada, D. Narciso Esténaga y Echevarría.

El nuevo Presbítero, honra del Seminario toledano y del Sacerdocio, por su ciencia y su virtud, ha sido educado desde su mas tierna edad en el Colegio establecido en esta ciudad por D. Joaquín de la Madrid, también Presbítero, para huérfanos pobres.

Es, por tanto, una luz más, colocada en el camino de la ciencia, por la mano de un Sacerdote, en nombre de la caridad cristiana.

Otro toque de atención.

Copiamos de Don Pitorro:

«Proseguid, no desmayad, idos á jugar dinero, que aunque con rostro altanero al Gobernador miréis, cuando seguir podréis, pues no es cual le pintan fiero.»

Y después de copiar lo anterior, que parece una broma, recordamos á quien corresponda que ya en otra ocasión, no hace muchos días, llamamos la atención sobre la palabra subrayada.

Porque dicen que se juega, y bastante, y esto no está bien, ni con la moral ni con la ley.

En cuanto á que sea ó no fiero el Gobernador, allá él; el asunto está en que haga cumplir la ley, según debe y nosotros esperamos.

Y van dos.

Asamblea de la Buena Prensa.

No se puede dudar del resultado eficaz de la primera Asamblea Nacional de la Buena Prensa, celebrada en Sevilla el año 1904, ni tampoco de la importancia que tiene para nosotros cuanto tienda á propagar las buenas lecturas y combatir las malas.

Los periódicos son en nuestros días casi indispensables á cuantos no vivimos por completo retirados de la sociedad y queremos tener con ella alguna comunicación. Ellos nos dan cuenta de cuanto en el mundo acontece y de todo lo que tiene relación con la vida, en sus mas variadas formas, de modo que son indispensables.

Pero por lo mismo que es así, pueden hacer, y de hecho hacen, mucho bien y mucho mal, según son en su índole y en sus intenciones.

De aquí el empeño de los buenos en perseguir la mala prensa, porque ella es como el torbellino que recoge las sustancias y gérmenes nocivos y los trasplanta de una región á otra, propagando el mal de manera rapidísima y lastimosa.

Con la mente fija en esta idea se reunió en Sevilla la mencionada Asamblea nacional y sus resultados fueron efectivos, para hacer despertar de su letargo á muchos incautos que no se habían dado cuenta de los grandes daños de la mala prensa, á la par que confirmaba á otros en la necesidad de apoyar las buenas lecturas.

Pero aquello, aunque fué bastante por entonces, es poco para dar por terminada la obra; y por eso se proyecta otra Asamblea Nacional, que será la segunda, de la Buena Prensa, y tendrá lugar en Zaragoza, en los días 21, 22 y 23 de Septiembre próximo, si no ocurre cosa en contrario.

Ya está la Junta organizadora activando sus trabajos de preparación, y con el mayor esmero y diligencia se ocupa de la organización de cuanto con la Asamblea se relaciona, poniendo todo su conato en que iguale, por lo menos, ó supere, si es posible, en grandiosidad á la primera, celebrada en Sevilla.

En las sesiones públicas hablarán eminentes oradores, doctísimos en las ciencias sociales y católicas, que traerán con la fama de sus nombres multitud de oyentes, y la fecha de la celebración, que como va dicho, será en los últimos días de Septiembre, coincide con la celebración del congreso Internacional Mariano y así podrán los asambleístas presenciar el acontecimiento religioso de dicho Congreso.

También por entonces estará en su apogeo la Exposición Hispano Francesa, lo cual, unido á la importancia y trascendencia de los actos referidos y á lo hermoso de la estación por entonces, hace concebir risueñas esperanzas en la concurrencia de nacionales y extrajeros, y por tanto se espera un éxito total y suprabundante en los esfuerzos de la Junta organizadora.

Las sesiones se celebrarán en la amplia y hermosa Iglesia del Seminario Sacerdotal de San Carlos, como igualmente las del Congreso Internacional Mariano, y unas y otras han de resultar brillantísimas á juzgar por el interés y entusiasmo con que se hacen los preparativos.

Es necesario no cansarse, y una vez que hemos empezado la lucha contra la mala prensa, no ceder ni parar hasta alcanzar completa victoria.

La inmortalidad de la fe.

Los católicos del Norte de Francia, en el último congreso celebrado en Lille, han hecho presentación de un nuevo organismo titulado *El Comité Parroquial*.

Es este un organismo particular que, sin suprimir la autonomía de los otros, se coloca por cima de ellos, reuniendo las representaciones de todas las obras en manos de la jerarquía eclesiástica, y dando impulso á todo el movimiento católico general y Parroquial.

Funcionan ya muchísimos en el Norte de Francia, y con sus notables esfuerzos van resucitando á la vida multitud de organismos que habían dejado de funcionar, y además van creando una porción de fundaciones de obras de caridad.

Esta es una prueba más de que la fe es fecundísima en sus producciones, y que cuanto ella toca lo hermosa y lo agranda, comunicándole la inmortalidad.

Seminaristas españoles premiados en Roma.

Tenemos á la vista el catalogo de premios distribuidos el 6 de este mes en la Universidad Gregoriana de Roma. Todas sus páginas están sembradas de nombres de españoles con menciones y accésits; pero el apetecido galardón de los premios ha correspondido á tantos españoles, que es un placer hojear el catalogo. Véanse las cifras:

En Teología: premios totales, 55; españoles, 23; franceses, 6; belgas, 4; escoceses, 2; americanos, 2; portugueses, 1; ingleses, 1; los demas no han correspondido á Colegios nacionales.

En Derecho canónico: premios totales, 9; españoles, 8; americano, 1.

En Filosofía: premios totales, 56; españoles, 25; belgas, 5; portugueses, 5; americanos, 4; franceses, 2; escoceses, 2; ingleses, 1; polacos, 1.

Premios totales en las tres Facultades, 120; españoles premiados, 56.

Los que conocean la Universidad Gregoriana verán que este resultado es un triunfo gloriosísimo.

Están de enhorabuena los seminaristas españoles de Roma y los Obispos y Seminaristas que les han enviado.

Esos jóvenes merecen un aplauso, y el Colegio español de San José de Roma la felicitación más entusiasta.

El Instructivo.

Así se llama el salón que en el callejón de San Ginés, núm. 6, abrió en esta ciudad el día 23 del corriente la Congregación de San Luis Gonzaga. En la mañana de dicho día bendijo el local, según el ritual romano, el Sr. Director, y por la tarde, á las cuatro, tuvo lugar la apertura, para la cual los Congregantes adornaron sencillamente el espacioso y bonito salón, colocando preciosos cuadros con las Imágenes de la Purísima, San Luis y Pío X.

Honrarou el acto con su presencia los ilustrados señores: de la Catedral, los Dignidades Dean, Chantre y Capellán Mayor de Mozárabes, y los Canónigos D. Segundo Ayala y D. Timoteo Celada; de la Capilla de Reyes, D. Carlos Ancos y D. Gumerindo Davalos; del Clero de la ciudad, D. Miguel Becerro, Catedrático de la Universidad Pontificia, y del elemento seglar, D. Teodoro de San Roman, Catedrático del Instituto y otros muchos civiles y militares.

La *Juventud Musical* amenizó el acto con una preciosa sinfonía y otro número muy del agrado de la numerosa concurrencia. El Congregante D. Cándido de la Mora hizo la presentación en un corto y bello discurso que fué justamente aplaudido. Luego el Secretario interino Sr. Alvarez Arenas, dió cuenta de cómo se ha ido desarrollando el pensamiento de *El Instructivo*, leyó la lista de los jóvenes en él inscriptos y las bases con que se ha formado, aprobadas por el Excmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo y por el Sr. Gobernador civil.

A continuación el mencionado Sr. Deán, que presidía el acto, con el buen decir y el entusiasmo que le caracterizan, hizo atinadas reflexiones y dió saludables consejos para que progresara y se sostenga esta pequeña institución, necesaria en los tiempos actuales, recomendando a los socios que den carácter eminentemente práctico á todos los intentos de este centro, para el cual pedía á Dios su bendición amorosa.

Por último, D. Victoriano Aguado se levantó á dar gracias á todos. Comenzó haciendo votos por la salud de nuestro Excmo. Prelado, que había acogido y bendecido la idea de *El Instructivo* con mucho entusiasmo y le había ya mostrado su caridad. A cada una de las personalidades manifestó, con la sinceridad afectuosa que le distingue, su agradecimiento personal y el de los Congregantes inscriptos. Hizo un cuadro de sus esperanzas y temores, que impresionó á la concurrencia.

No es necesario, añadió, explicar qué cosa sea *El Instructivo*; basta leer las «Bases» 5.ª y 6.ª; la una dice: «La vida del Círculo se desarrollará en dar lecciones y conferencias de Religión, Moral, Ciencias, Literatura y Bellas Artes»; y la otra: «Establecerá una Biblioteca para los Congregantes Socios y para proporcionar lectura á los extraños con las condiciones que se marcarán.» Así que la síntesis es «Ilustrarse é ilustrar», por eso insistió muchísimo en que se le apellide *El Instructivo* á este Salón, Centro ó Círculo, ó como quiera llamarsele, con tal que la sustancia «Ilustración» predomine.

Al final hizo un llamamiento á los padres de familia para que le auxilien, y como Director se ofreció á ellos para á su vez auxiliarlos en la gran obra de moralizar é ilustrar á sus hijos, base y esperanza de la Religión y de nuestra amadísima España.

El Sr. Deán, Presidente, dió por abierto *El Instructivo*, y mutuamente se dieron la enhorabuena los concurrentes.

Quiera Dios bendecir obra tan fecunda en toda clase de bienes.

En la Junta general celebrada el día 25 de Diciembre de 1907 ha quedado constituida la Junta de *El Instructivo*, con los señores siguientes:

- Director: Dr. D. Victoriano Aguado, Capellán de Reyes.
- Presidente: Ldo. D. Francisco San Román.
- Vicepresidente: D. Juan Mario.
- Secretario: D. Clemente Alvarez Arenas.
- Tesorero: D. Pablo Riesco.
- Vicesecretario: D. Alfonso Yébenes.
- Vicesorero: D. Eurico Alonso.
- Bibliotecario: D. Candido de la Mora.
- Vicebibliotecario: D. Francisco Muro.
- Vocal del Recreatorio: D. Manuel Castaños.
- Vocal custodio del material: D. José Joaquín Román.

¡Fuera las cerillas!

Dirán todos los fumadores tan luego se introduzca en el uso corriente el invento reciente de un químico austriaco.

Este notable químico ha inventado una sustancia dura que permite colocarla en el extremo del cigarrillo, bastando flotarla con un objeto duro para que se inflame.

Los cigarrillos pueden venderse con suma facilidad ya preparados, sin el inconveniente de que se olviden las cerillas.

Sólo nos ocurre una objeción al inventor: si los cigarrillos se apagan, según es frecuente, ¿cómo se vuelven a encender?

Pues muy sencillo; se le mandan de nuevo al autor para que los quite otra vez.

Á ÚLTIMA HORA

Llega á nuestra noticia que los acogidos del Hospital del Rey de esta ciudad se han declarado en huelga, y en numeroso grupo se han presentado al Sr. Director de la Academia de Infantería para que los matricule como alumnos de la misma. Alegan, como méritos para tan trascendental determinación, su marcialidad y el conocimiento experimental en el uso y manejo del moderno fusil de chispa.

También los del Asilo han tomado la resolución de salirse del establecimiento y montar, de su bolsillo particular, una casa de comidas gratuita, para todos los pobres de la provincia.

Tampoco los de San Juan de Dios están conformes con su descansada vida, y han acudido al Excmo. Sr. Gobernador, rogándole los admita en el nuevo Cuerpo de Policía, autorizandoles para el recibo de armas prohibidas.

Y por último, los aliados del Manicomio han solicitado, en respetuosa instancia, del Ministerio de la Gobernación, licencia para pasar en sus casas las próximas Navidades.

Los únicos que no se han mostrado parte en este general movimiento, han sido los ancianos de las Hermandades de los Pobres, por la circunstancia de haber inaugurado hoy mismo, en dicha casa, el nuevo y hermoso casino, fundado por los ancianos para su uso particular.

Tampoco se han alterado los del Hospital de Afuera; pero han tenido el capricho de dormir esta noche todos debajo de las camas.

JOJO CON EL TELEFONO

El doctor alemán Welbaum, especialista en enfermedades nerviosas, ha sembrado en Alema-

nia el terror al teléfono, en una disertación pública en Berlín, sostenida después por interminables discursos.

Mantiene el doctor Welbaum que las personas que manejan con frecuencia los aparatos telefónicos acaban por contraer graves desórdenes en el sistema nervioso.

Su larga experiencia, las muchas pruebas y observaciones por él llevadas a cabo durante largos años le permiten afirmar la aserción de que todo aquel que por su profesión, por su negocio ó empleo use con frecuencia la antipática invención de Bell y Edison habrá de enfermar de los nervios necesariamente.

Si bien algunos médicos alemanes no son de la opinión alarmante del Sr. Welbaum, la mayoría están de acuerdo y abogan por las infelices que en las Compañías de teléfonos tienen que manejar durante largas horas el aparato telefónico, condenadas á enfermar por desarreglos nerviosos y por la anemia, el hambre y las necesidades. Añadirémos nosotros, si en Alemania se les exige tanto y se les paga tan mezquinamente como en España.

Armas recogidas.

Cumpliendo la orden del Ministerio de la Gobernación se han recogido gran número de armas prohibidas en Barcelona y Madrid principalmente, pasando de cuatro mil las que han caído en poder de la policía de ambas poblaciones.

Una comisión de fabricantes de Albacete, acompañada de los Senadores y Diputados por aquel distrito, ha estado en Madrid, solicitando del Ministerio de la Gobernación una prórroga en la orden de recogida de armas, que les fué negada por el Sr. Lacierva.

Por su parte los individuos cohechados en Madrid y á quienes se les recogieron las armas prohibidas que llevaban, parece que apelarán al Tribunal de lo Contencioso.

Y aquí tienen Uds. cómo una acertadísima disposición encuentra, al ser ejecutada, toda clase de inconvenientes, de conveniencia particular unos y de rebeldía otros.

Y es que se va acabando el sentido común.

NOTICIAS

Mora de Toledo.—Los Sres. Ingenieros agrónomos que han honrado esta villa la semana pasada, han sacado muy triste impresión de la magnitud de la epidemia conocida vulgarmente con el nombre de *arañuela*, y de la cual están invadidas unas trescientas mil olivas en este término. No pierden, sin embargo, dichos señores la esperanza de poder combatir victoriosamente dicha plaga. A principios de año volverán por aquí para comenzar á realizar, por decirlo así, su plan de campaña.

La villa entera ha admirado la gran práctica que tienen estos dos señores, y está dispuesta á atenerse dócilmente á las instrucciones de los técnicos.

—La casa Ratié está ya extendiendo la red ó el cable que ha de unir la fábrica de la luz eléctrica de esta villa con los terrenos que junto á la estación de Mora tiene dicha casa, y en los cuales va á establecer una fábrica de harinas en competencia con la de Soneca.

Rielvas.—Habiendo renunciado el que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de Veterinario, dotada con el haber anual de 90 pesetas.

San Martín de Montalbán.—Al vecino de dicho pueblo José Villanueva se le ha extraviado, días pasados, una mula, sin que haya sido habida.

Yuncos.—Hay que añadir un robo más á los muchos que continuamente se están llevando á cabo en los Templos de los pueblos de esta provincia.

Desgraciadamente ha sido también robada la Iglesia del pueblo que encabeza estas líneas, sin que hayan sido habidos los *cacos*.

Ollas.—En la carretera de dicho pueblo le han sido robadas varias prendas de vestir, después de haber sido maltratado, á Florencio García, habiendo sido detenidos como autores Gustavo Guerrín y Enrique Juan.

Tembleques.—Al posadero de dicho pueblo le ha sido robado un revólver y un reloj, siendo detenido Francisco Domínguez, autor del hurto mencionado.

Torrijos.—De un olivar propiedad de D. Manuel Benayas hurtaron días pasados 204 caudales de aceitunas los vecinos José Gómez, Isabelo Alba y Julio García.

Quintanas de la Orden.—El día 24 de los actuales fueron visitados y socorridos los presos en la cárcel de esta población por caritativos habitantes de la misma, que les entregaron limosnas en especie y en dinero, siendo de las más distinguidas en esta obra de caridad las señoras viudas de Villajos y Fontecha.

También la virtuosa Srta. Vicenta Lobo repartió por sí misma limosnas á dichos presos, resultando este acto tan conmovedor, que hizo asomar lágrimas en los ojos de los que lo presenciaron, siendo á la vez de gran honor para los que lo practicaron, por la demostración pública de su caridad y misericordia.

También el celoso Juez de Instrucción de este partido, Sr. León, dispuso se diera de su cuenta una comida extraordinaria á los socorridos, y el Sr. Carrion, Capellán del Establecimiento, ordenó se les hiciera en su nombre un obsequio.

Presenció todos los actos el digno Jefe Sr. Vega. Estos hechos serán siempre de grato recuerdo entre el vecindario, que los ha comentado como modelo de generosidad y desprendimiento.

—También en esta localidad se están ejecutando con gran animación representaciones de algunas obras en los bonitos teatros «La Liave» y «Garcilaso».

Actúa personal de Madrid, secundado por lo más selecto de esta sociedad. —Corresponsal.

El Cruzado Aragonés. de Barbastró, hace fundados elogios del discurso pronunciado por el ilustrísimo Sr. Obispo de dicha Diócesis, que hace poco era Auxiliar de Toledo, con motivo de la fiesta de la Purísima.

Después de hacer ver las gracias con que fué enriquecida la Virgen Madre, demostró las grandes riquezas que su consideración proporciona á los fieles.

También habló el Sr. Obispo á los Socios de la Conferencia de San Vicente de Paul, reunidos en su Palacio Episcopal, y también para ellos tuvo frases de euconio, demostrado el inmenso beneficio que reportan, no sólo á los socorridos, sino también á la sociedad toda, por el fecundo ejemplo que dan.

DE LA CAPITAL

Hemos visto el primer número de *Don Pitorreo*, nuevo periódico de esta localidad, y el único ilustrado de ella.

Deseamos vida larga y próspera al nuevo colega, «siempre que no se encomiende mucho á San Público y se deje influir de los sermones».

En cuanto á su confección, es aceptable para los medios de que aquí se dispone.

El día 21 falleció en Cercadillo (Guadalajara) el virtuoso señor D. Silverio Ibañez y Bengoa, padre de nuestro querido amigo D. Felipe, Director de este semanario.

Al dar la triste nueva á nuestros lectores, les rogamos una oración por el alma del finado.

Nosotros participamos de la justa pena que aflige á la atribulada familia, y pedimos á Dios les conceda cristiana resignación en su sensible desgracia.

El Sr. Alcalde ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos dos bonos de las limosnas que el día 24 repartió el Ayuntamiento, siguiendo tradicional y hermosa costumbre. Dichos bonos fueron entregados á dos pobres, vecinos de esta ciudad.

Remate.—Según los Boletines de Ventas de Bienes Nacionales de esta provincia, en los días 4 y 7 de Enero, respectivamente, del año 1908, en los Juzgados de primera instancia de esta capital, en el de Ocaña, Lillo y Torrijos, tendrán lugar las subastas de varias fincas, por débitos de contribución, de los pueblos de Noblejas, Villatobas, Nambroca y Puebla de Montalbán.

Para dar cumplimiento á lo mandado por Real decreto del Ministerio de Fomento, fecha 2 de Noviembre de 1906, el Centro Nacional de Informaciones Comerciales, ruega á los Directores, Administradores, Gerentes ó Presidentes de los Consejos de las Sociedades Anónimas de todas clases que aún no hubieren remitido los Estados, Memorias y Balances de las mismas, con destino al Archivo de Sociedades Anónimas que, para evitar perjuicios, se sirvan enviar dichos documentos, antes de fin del corriente, á la Secretaría de dicho Centro, calle de Mariana Pineda, núm. 5, principal, Madrid.

Se dice que el Rdo. P. Gabriel Casanova piensa publicar una obra de Sociología, que hace tiempo tiene en preparación. Como dicho Padre ha explicado varios años dicha ciencia en el Colegio Internacional de Roma, y además, como todos saben, es hombre de vastísimos conocimientos, es de suponer que si tal obra llega á publicarse será digna de la fama que de sabio goza el P. Casanova.

El día 1.º, á las tres de la tarde, tendrá lugar en el Santuario de Gracia la bendición de ropas de la Canastilla del Niño Jesús. Las almas caritativas que deseen contribuir á esta obra de Caridad, podrán remitir sus donativos á dicha Canastilla, que estará abierta hasta el día 6 de Enero.

El día 26 de Diciembre celebró por primera vez en el Colegio de San José la primera Misa, D. Mateo Despons y Tena. Le apadrinaron D. Rodrigo García y D.ª Margarita Vallejo, y de Capa, el Sr. Rector del Seminario y el Director de dicho Colegio. Ocupó la Cátedra Sagrada D. Francisco Marín.

—Asimismo el día 27 cantó su primera Misa el Presbítero D. Antonio Gutiérrez Hernández en la Iglesia del Convento de la Concepción, siendo padrinos de Capa D. Remigio Albiol y D. Antonio Miralles, y de vinajeras D. Manuel y D.ª Federica, padres del celebrante. El Sermón fué predicado por el Reverendo

D. Francisco Bon, Superior del Seminario Conciliar. Al final se cantó un solemne *Tedeum* mientras tuvo lugar el besamanano.

A ambos celebrantes, y respectivas familias, nuestra más sincera enhorabuena.

Nuestros distinguidos amigos D. Ricardo Sánchez Hidaigo y D. Luis Ferré, tomarán posesión de sus nuevos cargos de Beneficiados de la Santa Iglesia Primada, el día 1.º de Enero.

La Catequesis de los obreros.—El domingo último se verificó la distribución de 950 raciones de pan, bacalao y arroz á los obreros de la Catequesis. A pesar del número considerable de personas, la distribución se hizo en medio del mayor orden, con asistencia del Ilmo. Sr. Provisor, en representación del Sr. Cardenal; del representante de la Autoridad civil, y el señor Irabarri, Teniente Coronel, Ayudante del General Gobernador de la Plaza, en nombre de éste; el Director de la Asociación Rdo. P. Montero, varios Sacerdotes y gran número de señoras y señoritas. Las niñas del Colegio, dirigidas por las Hermanas de la Caridad, como teníamos anunciado, cantaron varios villancicos al Niño Jesús. El acto resultó hermoso y conmovedor, como todo lo que nace de la caridad cristiana.

El día 1.º de Enero próximo tendrá lugar en el Cuartel de la Guardia civil la subasta de las armas de casa recogidas durante el presente mes.

La sesión últimamente celebrada por el Ayuntamiento careció de interés.

Los Sres. Villegas, D. Lucio y D. Jesús, cosecheros de Villarrubia de los Ojos, abrirán el día 1.º de Enero, en el Paseo de la Rosa, núm. 8, un almacén de vinos del país para ventas al por mayor. Dados los elementos con que cuentan y el esmero con que fabrican sus vinos, es de esperar que en breve tengan una clientela numerosa.

Con objeto de tratar varias asuntos, hoy sábado se reunirá en el Ayuntamiento la Junta municipal de Asociados.

El día 31 ingresarán en el Colegio de Infantes los niños de Coro de la Catedral, llamados vulgarmente *seises*. A continuación ponemos la lista de los que fueron agraciados con plaza previo examen.

Jacinto Guerrero, Epifanio Rodrigo, Eduardo Martín, Bernardo Martín, José Hernández Casanova, Felipe González Quirós, Manuel Villacafias, Pedro Domingo, Isidoro Marcos Delgado, Julián Morales, Estanislao Alonso y Duro, y un niño de Malpica, cuyo nombre no recordamos.

El día 1.º asistirán á Coro con sus nuevos trajes. Nuestra enhorabuena.

Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Días 28 y 29, Convento de Gaitanas; 30 y 31 de Diciembre, Iglesia de Padres Jesuitas; 1 y 2 de Enero de 1908, Parroquia de Santiago, y 3 y 4, Convento de Gaitanas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media inclusive, Misa rezada.

El domingo, en la función del Octavario, habrá Sermón que predicará el R. P. José Gabriel de J. M. El miércoles, á las nueve y media, Tercia y Misa solemne. Por la tarde, función con Sermón, que predicará el R. P. Dionisio de Santa María.

El sábado, á las seis y media, Misa cantada de la Santísima Virgen. Por la tarde, á las cinco, Salve solemne, Rosario y Visita á la Reina del Carmelo.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana 29 de Diciembre y el miércoles día 1.º de Enero, se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media, y en este último día, á las ocho y media, habrá Misa de Comunión.

El viernes, día 3, al anochecer, se hará el Santo Vía Crucis.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Mañana 29 fiesta solemne á la Purísima; á las diez, Misa Mayor con Sermón, que tendrá el P. Nogal.

El día 31, al toque de Oraciones, solemne *Tedeum*. El día 1.º de Enero fiesta al Dulce Nombre de Jesús; á las diez, Misa Mayor con Sermón.

El día 3, primer viernes de mes, á las ocho, la Misa de Comunión; á las tres y media el Ejercicio con Sermón, en la forma acostumbrada.

Parroquia de Santiago.—Cultos solemnes que la Liga Sacerdotal Eucarística dedica al Augusto Sacramento del Altar. Los días 30 y 31 de Diciembre y 1.º de Enero, á las tres de la tarde, se expondrá á Sa Divina Majestad, se hará un piadoso Ejercicio, se dirá el Sermón, que predicará, el primer día, el muy ilustre Sr. D. Santiago Pastor, Canónigo; el segundo, D. José María Campoy, Cura Párroco de citada Parroquia, y el tercero, D. Juan Carrillo, que lo es de Guadamur. Se concluirá con la Bendición y Reserva. El último día, á las ocho de la mañana, Misa de Comunión con fervorín, que tendrá el citado Sr. Campoy, y Bendición Papal con indulgencia plenaria.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 54, y Lucio, 8.

BUENA LUZ**LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LÁMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Gran Hotel Imperial y Restaurant

de

Guillermo López

Cuesta del Alcázar, 7.—TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

JUAN VARGAS

Dora, plata y niquela, según los últimos adelantos, toda clase de metales, en especialidad los objetos destinados al culto divino. Los encargos en la tienda de Ornamentos de Iglesia «La Trinidad», Comercio, núms. 2 y 4, y para más detalles calle del Angel, número 24.

TALLER DE ESCULTURA**RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS**

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltase este taller.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de **Gumersindo Rojo**

Plaza de la Cruz, núm. 3.—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

Un amigo periodista con interés de obsequiar, me ha ofrecido su diario por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta, mas no la quiero aceptar, porque aquí, en esta su casa, es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno mi exquisito mazapán, si hasta los del extranjero le vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de carne, ¡qué las voy á anunciar! cuando todo el mundo sabe que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles, no me hace falta decir; pues demasiado lo dicen los que saben distinguir.

Pastillas brea especiales, ¡para qué voy á anunciar! si vienen solicitando más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover, decirlo es inútilmente, ¡quién ignora donde vende Telesforo de la Fuente!

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49.—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4.—TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

de

P. JOSÉ SAYANNAPlaza del Celenque, 1
Madrid.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosal.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7.—TOLEDO—Solarejo, 7.

LOS SIETE SÁBADOS**DEDICADOS A MARIA SANTISIMA**

Librito que, enriquecido con indulgencias y aprobación de varios Prelados, contiene «El trabajo de la abeja, que volando de flor en flor, reúne el néctar precioso que otros han de saborear», según testimonio de la aprobación eclesiástica. Se vende al ínfimo precio de cuarenta céntimos en la Cerería de Galán, Comercio, 62, Toledo.

GRAN SALÓN DE BARBERIA

DE

VALERO

CUESTA DEL ALCAZAR, NUM. 5, TOLEDO

En este Gran Salón, hoy el mejor en Toledo, se sirve con gusto, aseo y prontitud.

Higiene y buen surtido en sus tocadores.

Abonos por años y por meses
dentro y fuera del Establecimiento.

A todo el que se abone por un año, ó sea desde 1.º de Enero á fin de Diciembre del próximo año 1908, no se le cobran los servicios que necesite hasta 31 de Diciembre del presente año.

VISITEN LA CASA VALERO

5, ALCAZAR, 5
TOLEDO

Imprenta, Librería, Encuadernación

de la

Viuda é Hijos de J. Peláez

Comercio, 55, y Lucio, 8

TOLEDO

Obras de texto para la Academia de Infantería y Colegios preparatorios.

Se hacen trabajos tipográficos de todas clases y encuadernaciones de lujo y económicas.

Objetos de escritorio.

Rosarios, medallas y Devocionarios.

LA FLOR DE CASTILLA

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave María, 1.—TOLEDO

SINALCO

es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: La Deliciosa, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telf. 60.

Nueva Confitería y Pastelería

de

Cipriano Gallardo

Comercio, 61.—TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etcétera.

BONITO SALÓN

Sastrería Eclesiástica y de Paisano

de

Claudio Garrido

Calle del Hombre de Palo, núm. 13

Toledo.

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros é higrometros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

1.º Y 2.º ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Médicos honorarios.—Pidanse Reglamentos.**VINOS DE MISA**

de la Sociedad Exportadora Tarraconense, proveedora de Su Santidad.

Vinos: blanco seco, dulce, moscatel y de postre.

Representante en Toledo y su provincia: D. Bernabé Fernández, calle de Jardines, núm. 2.—TOLEDO

RELOJES PULSERA**Y EXTRAPLANOS**

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

B. CORTECERO**DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO**

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Baldomero Moraleda

Plaza de San Justo, núm. 3.

Se hacen toda clase de reparaciones y obras de nueva planta al contado y á plazos, con personal sin asociar, con un 10 por 100 de rebaja en toda clase de azulejos y solados hidráulicos.

Se trabaja hasta la puesta del sol.